

EL OÍDO COMO INTERVENCIÓN

Edición N°6: Sobre flexibilidad y dignidad

1. Memoria

En el artículo “*El Ajuste: una grave injusticia*” (Revista Tiempo Latinoamericano N°40), se denunció que el llamado “Ajuste” no era solo una técnica económica, sino una “grave injusticia” contra los más pobres. Su núcleo profético advertía que abandonar la “patria productiva” por el alineamiento internacional y la “flexibilización laboral” vaciaba la democracia de su contenido ético: *la vida del pueblo*. Se gobernaba desde el “pedestal de la victoria”, ignorando que el hambre no admite esperas macroeconómicas.



N°40

2. Actualidad

Hoy, esa “**flexibilidad**” resurge bajo máscaras tecnológicas y discursos de **emprendedurismo**. La alteridad del trabajador es reducida a un costo variable en una hoja de cálculo. Las estructuras de opresión ya no solo operan por decreto, sino por la **precarización de la esperanza**. Aquella “crisis de representatividad” que el artículo señalaba en los dirigentes inmóviles resuena hoy en nuestra dificultad para reconocer al “Otro” como sujeto de derechos y no como un estorbo del mercado.

3. Justicia

Pensar es hacer justicia, por ello es necesario **despertar una conciencia colectiva** que trascienda la mera interpretación de cifras y estadísticas. ¿Somos capaces de reconocer a las personas que sufren detrás de los números? Nuestra reacción ante la corrupción, ¿nace de un compromiso real con la ética o sirve de excusa para justificar respuestas autoritarias? Deberíamos aspirar a que la **justicia social** sea un concepto que incomode y el **fundamento vital** de nuestra democracia y de una convivencia más digna para todas y todos.

- Lee el artículo original aquí:

<https://revistatiempolatinoamericano.com/rev/040/TL-040S02.pdf>

- Recomendación cultural: La película **Recursos Humanos** (Laurent Cantet), una obra que dialoga con la ética de la liberación y las tensiones humanas tras la flexibilización laboral.